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Носикова А. Л. Опыт построения управленческого учета в Водоканале г. Новокузнецка 14
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Приведено описание ключевых аспектов построения управленческого учета и этапов их внедрения в Водоканале г. Новокузнецка Кемеровской области. В основу положена информационная система IFS Application, модули «Техническое обслуживание и ремонты», «Закупки» и «Финансы». Как показал опыт внедрения, самым главным было не заполнение справочников и создание автоматизированных выгрузок и отчетов, а формирование подходящей исключительно для данного предприятия методологии учета и формирование экономического мышления руководителей всех уровней, чтобы они через понимание значимости учетных данных смогли настроить и систему управления и своими подразделениями, и систему управления предприятием в целом. В результате полномасштабного внедрения модулей предприятие перешло на новый этап построения управленческого учета и бюджетирования на базе программного продукта 1С ERP.
Ключевые слова: управленческий учет, ресурсы, цикл управления, информационная система, аналитика учета.

INNOVATIVE TECHNOLOGIES
Nosikova A. L. The experience of establishing management accounting in Vodokanal of Novokuznetsk 14
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The key aspects of establishing management accounting and the stages of their implementation in Vodokanal of the city of Novokuznetsk in the Kemerovo Region are described. The project is based on IFS Application Information system, «Maintenance and Repair», «Purchasing» and «Financials» modules. As the implementation experience showed, the most important thing was not filling out directories or developing automated unloading and reports, but drawing up an accounting methodology suitable exclusively for a given enterprise and developing economic mentality for managers at all levels so that through understanding the significance of the credentials they could set up a system of management both of their departments, and the entire enterprise. As a result of the full-scale introduction of modules, the enterprise switched over to a new stage in establishing management accounting and budgeting based on 1C ERP software product.
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Гольдберг Е. Б. Система планирования улучшений в работе ООО «Водоканал» 18
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* Гольдберг Екатерина Борисовна, инженер по качеству, ООО «Водоканал» г. Новокузнецк
654005, Россия, Кемеровская область, г. Новокузнецк, проспект Строителей, 98, тел.: +7 (3843) 79-04-11, e-mail: Goldberg.e@vdk.ru
В настоящее время идет активный поиск путей развития и усовершенствования производственных процессов с помощью современных концепций и методов организации производственной деятельности предприятия. Представлен подход к формированию системы планирования и организации улучшений производственных процессов, а также опыт ее практического применения. Целью управления улучшениями является своевременное устранение причин выявленных проблем и сведение к минимуму случаев повторного их возникновения, обеспечение выявления потенциальных проблем или других нежелательных ситуаций для предотвращения их появления. Методика планирования и организации улучшений определяет порядок учета проблем, разработки предложений по улучшениям, разработки, согласования и утверждения планов улучшений, проведения улучшений, мониторинга, контроля и анализа результатов отчетности.
Ключевые слова: производственный процесс, журнал регистрации проблем и предложений, планирование улучшений, система планирования и учета рабочего времени.
Gol’dberg E. B. The system of planning the improvement of the operations of Vodokanal LLC 18
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Currently, an active search is carried out for ways to develop and improve the operations using advanced concepts and methods of organizing the activities of an enterprise. The approach to establishing a system for planning and improving the operations, as well as the experience of its practical application, is presented. The improvement management is aiming at timely eliminating the causes of identified problems and minimizing their repeated occurrence; at ensuring the identification of potential problems or other undesirable situations to prevent their occurrence. The methodology for planning and organizing improvements determines the procedure of problems accounting, developing proposals for improvements, coordinating and approving improvement plans, implementing the improvements, monitoring, and analyzing the reported results.

Key words: operation, log file of problems and proposals, planning improvements, system of planning and work time recording.
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Добрынина Н. В., Карканица О. М. Методы дохлорирования воды на протяженных участках водоводов г. Новокузнецка 25
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Согласно СанПиН 2.1.4.1074-01, перед подачей воды в распределительную сеть содержание остаточного свободного хлора должно составлять от 0,3 до 0,5 мг/л, остаточного связанного хлора – от 0,8 до 1,2 мг/л;  в распределительной сети содержание остаточного свободного хлора не нормируется, но качество питьевой воды должно быть безопасным в эпидемическом отношении. Для решения этой задачи специалистами отдела главного технолога ООО «Водоканал» были изучены технологии дополнительного хлорирования в системе транспортирования воды на одном или нескольких этапах и хлораммонизации на водоочистных сооружениях. Установлено, что хлораммонизация обеспечивает пролонгированное действие хлора в воде и предотвращение образования канцерогенных веществ. Однако после введения аммиака во всех анализируемых пробах появлялся нехарактерный запах и привкус (аптечный, лекарственный). Также экспериментально доказано, что при хлораммонизации летом в жаркий период и при нестандартном запахе плесени в реке аммонизация не предотвращает и не снижает интенсивность постороннего запаха и привкуса в питьевой воде. Изучены разные технологии дополнительного хлорирования в системе транспортирования воды и рекомендовано локальное дохлорирование питьевой воды методом мембранного электролиза.

Ключевые слова: остаточный хлор, дополнительное хлорирование, хлораммонизация, запах и привкус воды, мембранный электролиз.
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Dobrynina N. V., Karkanitsa O. M. Methods of supplementary chlorination in the long sections of the water mains in Novokuznetsk 25
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According to SanPiN 2.1.4.1074-01, while supplying water to the distribution network, the concentration of residual free chlorine in it should be from 0.3 to 0.5 mg/l, and that of residual combined chlorine – from 0.8 to 1.2 mg/l; in the distribution network, the concentration of residual free chlorine is not regulated; however, the quality of drinking water should be epidemically safe. To address this problem, the specialists of the chief process engineer department at Vodokanal LLC studied the technologies of supplementary chlorination in the water transportation system at one or several stages, and of chlorammoniation at the water treatment facilities. It has been established that chlorammoniation provides for a prolonged action of chlorine in water and prevents the formation of carcinogens. However, after the introduction of ammonia, a foreign odor and aftertaste (pharmaceutical, medicinal) appeared in all analyzed samples. It was experimentally proved that during chlorammoniation in summer during hot periods and with the presence of foreign moldy odor in the river water, ammoniation did not either prevent or reduce the intensity of foreign odor and aftertaste in drinking water. Various technologies of supplementary chlorination in the water transportation system were studied and local supplementary chlorination of drinking water by membrane electrolysis was recommended.

Key words: residual chlorine, supplementary chlorination, chlorammoniation, water odor and aftertaste, membrane electrolysis.
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Соловьёв В. В., Арбузов М. А., Лесных Н. А. Использование программного обеспечения для оптимизации работы Центральной диспетчерской службы 29
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Представлен обзор программных продуктов, разработанных группой специалистов различных служб и отделов ООО «Водоканал» г. Новокузнецка. Более 10 лет персонал Центральной диспетчерской службы предприятия использует данное программное обеспечение в своей работе. Разработка и применение собственных программ позволяет вносить необходимые коррективы в течение всего периода их использования, что обеспечивает максимальную простоту и удобство для работы пользователей. Рассмотрен порядок работы с несколькими программами: приведены виды окон, отображаемых на мониторе пользователя; отражена пошаговая последовательность работы диспетчера с программой; указаны дополнительные функции программ, позволяющие оптимизировать отдельные производственные процессы деятельности персонала диспетчеров. На основе представленных материалов возможно создание собственных аналогичных продуктов с учетом индивидуальной специфики предприятий водопроводно-канализационного хозяйства. Работа в этом направлении позволит гарантированно оптимизировать работу персонала диспетчерской и других служб, процессы взаимодействия различных подразделений внутри предприятия, а также предприятия с потребителями.
Ключевые слова: диспетчерская служба, эксплуатация сетей и сооружений, программное обеспечение, оптимизация, анализ и архивация данных, оповещение абонентов, суточный рапорт, сбор и регистрация данных, количество повреждений, режим работы сетей, параметры работы.
AUTOMATED AND INFORMATION MANAGEMENT SYSTEMS
Solov’ev V. V., Arbuzov M. A., Lesnykh N. A. The use of software for upgrading the activities of the operations control center 29
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A review of software products developed by a group of specialists from various services and departments of Vodokanal LLC, in Novokuznetsk is presented. For more than 10 years, the staff of the operations control center of the enterprise has been using this software in their work. The development and application of self-developed software provides for making the necessary adjustments throughout the entire period of its use to ensure maximum simplicity and friendliness for users. The procedure of using several software products is considered: the types of windows displayed on the user's monitor are given; the step-by-step sequence of the operational manager’s work with the software is reflected; additional functions of the software are indicated that allow upgrading separate actions of the personnel of the operations control center. On the basis of the information presented self-development of similar software is possible provided the specific features of water and wastewater utilities are considered. Further research in this direction will allow reliable upgrading the activities of the personnel of the operations control center and other services, improving the interaction of various departments within the enterprise, as well as the consumer relations.
Key words: operations control center, operation of the networks and facilities, software, data optimization, analysis and archiving, customer notification, daily report, data acquisition and recording, number of failures, network operation mode, working conditions.
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Рожнов Е. В., Сиксина Е. С. Этапы внедрения производственной электронной модели системы водоснабжения и водоотведения 38
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С целью упорядочения и анализа информации о системе распределения воды и стоков г. Новокузнецка и исключения многократного дублирования данных в разных информационных средах было принято решение о внедрении разработки компании ИВЦ «Поток» – Информационно-графической системы «ГидроГраф» из линейки продуктов под торговой маркой CityComТМ. В настоящее время система «ГидроГраф» активно используется многими подразделениями ООО «Водоканал». Планирование производственной программы на сегодняшний день уже невозможно без системы «ГидроГраф». С ее помощью осуществляется выдача технических заданий, подготовка отключений, составление планов производства работ, заключение договоров с новыми абонентами, оптимизация системы водоснабжения и водоотведения. Появление полноценной, выверенной и постоянно актуализируемой базы данных позволило оперативно и в удобной форме решать множество задач. При этом обеспечивается повышение эффективности и точности планирования ремонтов, сокращение издержек и в целом рациональная эксплуатация системы водоснабжения и водоотведения г. Новокузнецка.

Ключевые слова: водоснабжение, водоотведение, электронная модель, паспортизация, инвентаризация, гидравлический расчет, планирование, ключевые колодцы.

Rozhnov E. V., Siksina E. S. The phases of implementing the industrial electronic model of the water supply and wastewater disposal systems 38
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To provide for sorting and analyzing the data on the water distribution and sewer network system in Novokuznetsk and to avoid multiple data duplication in various IT environments, it was decided to introduce the product of Potok data processing center – HydroGraph Information and Graphic System from the product line under CityComTM trademark. Currently, HydroGraph system has been in active use by many divisions of Vodokanal, LLC. Planning an operational program today is no longer possible without HydroGraph system. The system provides for issuing the performance specifications, preparing for shutdowns, compiling work execution plans, signing contracts with new customers, and upgrading the water supply and wastewater disposal systems. The development of a meaningful, verified and continuously updated database made it possible to quickly and conveniently solve many problems. Therein it ensures improved efficiency and accuracy of repair planning, cost reduction and generally rational operation of the water supply and wastewater disposal system in Novokuznetsk.
Key words: water supply, wastewater disposal, electronic model, passporting, inventory, hydraulic calculations, planning, key manholes.
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Организации водопроводно-канализационного хозяйства в рамках технологических процессов водоотведения должны обеспечивать дезинвазию очищенных сточных вод и осадков, образующихся в результате их очистки. В соответствии с пунктом 1.2 СанПиН 3.2.3215-14 «Профилактика паразитарных болезней на территории РФ», санитарные правила устанавливают требования к комплексу организационных, санитарно-противоэпидемических (профилактических) мероприятий, проведение которых направлено на предупреждение возникновения и распространения паразитарных заболеваний. Проведена оценка нормативных документов по дезинвазии объектов окружающей среды, а также решений по судебным делам в части ее проведения. Выявлены разногласия в документах по проведению дезинвазии, в связи с чем направлены обращения в различные организации с предложением гармонизировать правила с целью исключения разночтений. Изучены индустриальные методы дезинвазии осадка сточных вод. Показано, что происходит необоснованное навязывание препарата «Бингсти».

Ключевые слова: осадок сточных вод, дезинвазия, жизнеспособные яйца гельминтов, биологические ингибиторы-стимуляторы, «Бингсти».

WASTEWATER SLUDGE TREATMENT
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Within the frames of the wastewater disposal processes water and wastewater utilities shall provide for the disinvasion of effluents and wastewater sludge generated in the process of wastewater treatment. In accordance with paragraph 1.2 of SanPiN 3.2.3215-14 «Prevention of parasitic diseases in the territory of the Russian Federation», the sanitary rules set out the requirements for a comprehensive set of organizational, sanitary and anti-epidemic (preventive) measures, that are aimed at preventing the occurrence and spread of parasitic diseases. The assessment of regulatory documents on the disinvasion of environmental objects, as well as judicial decisions regarding its implementation, was carried out. Controversies were revealed in the regulatory documents, and appeals were sent to various organizations with a proposal to harmonize the rules in order to exclude discrepancies. Industrial methods for disinvasion of wastewater sludge were studied. It is shown that there is an unreasonable aggressive selling of Bingsti ineffective product. 

Key words: wastewater sludge, disinvasion, viable helminth eggs, biological stimulant inhibitors, Bingsti.
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Рожнов Е. В. Рациональное использование свободного напора 51
Е. В. Рожнов*
* Рожнов Евгений Валерьевич, главный специалист по гидравлике и сетям водоснабжения и водоотведения, ООО «Водоканал» г. Новокузнецк
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Линейная удаленность объектов в г. Новокузнецке достигает 40 км с разницей высотных отметок 157 м. Два главных водозабора города удалены друг от друга на расстояние 20 км, что предполагает наличие зон с разным свободным напором. Управление давлением и распределение воды по районам традиционно осуществлялось дросселированием запорной арматурой, а в исходной схеме водоснабжения функционировали 119 насосных станций с агрегатами мощностью от 0,75 до 1250 кВт. По результатам анализа возможных путей решения проблемы были сформированы предложения по установке редукционных клапанов, разработана схема их установки и определены режимы работы новой системы. Установка регуляторов по всему городу решалась в два этапа. В 2016 г. в результате установки семи регуляторов были остановлены 13 повысительных насосных станций общей мощностью более 150 кВт. На втором этапе в 2017 г. были установлены еще 12 регуляторов и остановлены 8 станций общей мощностью 40 кВт, а на пяти станциях была выполнена оптимизация с заменой насосов агрегатами меньшей мощности. Окупаемость проекта составила 4 года.

Ключевые слова: система водоснабжения, насосная станция, регулятор давления, энергоэффективность, настройка распределительных сетей.

ENERGY CONSERVATION
Rozhnov E. V. Sustainable use of free head 51
E. V. Rozhnov*
* Rozhnov Evgenii, Chief Specialist on Hydraulics and Water Distribution and Sewer Networks, «Vodokanal» LLC, Novokuznetsk
98 Stroitelei Ave., 654005, Kemerovo Region, Russian Federation, tel.: +7 (3843) 79-04-33, e-mail: city@vdk.ru
The linear remoteness of the water facilities in the city of Novokuznetsk reaches 40 km with a difference in elevations of 157 m. The two main water intakes of the city are located at the distance of 20 km from each other, which suggests the availability of zones with different free head. Pressure control and water distribution among the districts was traditionally carried out by throttling shutoff valves, and 119 pumping stations with pumps of 0.75–1250 kW capacity were operating in the initial water supply scheme. Based on the analysis of possible solutions to the problem, proposals were made for the installation of pressure reducing valves, an installation diagram was developed, and the operating modes of the new system were determined. The installation of regulators throughout the city was carried out in two stages. In 2016, as a result of the installation of 7 regulators, 13 booster pumping stations with a total energy consumption of more than 150 kW were phased out; at the second stage in 2017, 12 more regulators were installed and 8 more pumping stations with a total energy consumption of 40 kW were put out of operation; and 5 pumping stations were upgraded with pump replacement for lower capacity. The project payback period was 4 years.
Key words: water supply system, pumping station, pressure regulator, energy efficiency, adjustment of distribution networks.
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Приведен опыт применения частотно-регулируемых электроприводов на насосных станциях ООО «Водоканал» г. Новокузнецка. Приводятся преимущества и недостатки данного технического устройства. Показано, что в настоящее время использование частотно-регулируемых приводов позволило снизить потребление электроэнергии более чем на 20%, уменьшить затраты на ремонт и обслуживание, повысить срок службы электродвигателей, уменьшить величину пускового тока, снизить утечки воды и нагрузку на насосное оборудование и трубопроводную арматуру. Применение частотно-регулируемых электроприводов оправдало себя и в тех случаях, когда требуется регулирование параметров для обеспечения технологии (регулирование скорости, производительности и т. д.), приведение параметров оборудования к требуемым значениям без его замены (в расчете на увеличение загрузки оборудования до номинала в последующий период), компенсация суточной неравномерности потребления воды.

Ключевые слова: повышение энергоэффективности, снижение затрат, частотно-регулируемый электропривод, преобразователь частоты, насосная станция.
Rybel’ S. I., Kuninin V. P., Gerasimov S. P., Bakushin A. V. The experience of using variable speed drives at the facilities of «Vodokanal» LLC 55
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The experience of using variable speed drives at the pumping stations operated by Vodokanal LLC in Novokuznetsk is presented. The advantages and disadvantages of this technical device are specified. It is demonstrated that currently, the use of variable speed drives provides for reducing the energy consumption by more than 20%, reducing the repair and maintenance costs; for improving the service life of electric motors; for reducing inrush current, water leaks and the load on the pumping equipment and pipeline valving. The use of variable speed drives has paid off even in case where adjusting the parameters to ensure the technology (velocity, performance, etc.); bringing the equipment parameters to the required values without replacing it (in order to increase the equipment load to the nominal value for the subsequent period); compensating for daily irregularities in water consumption are required. 
Key words: improving energy efficiency, reducing the expenditures, variable speed drive, frequency converter, pumping station.

ТРУБОПРОВОДНЫЕ СИСТЕМЫ

DOI 10.35776/MNP.2020.04.09

УДК 628.147.2+628.247
Кель Р. М. Этапы развития методов ремонта водопроводных и канализационных сетей 58
Р. М. Кель*

* Кель Роман Михайлович, заместитель главного инженера, ООО «Водоканал» г. Новокузнецк

654005, Россия, Кемеровская область, г. Новокузнецк, проспект Строителей, 98, тел.: +7 (3843) 90-08-40, e-mail: kel.r@vdk.ru
Строительство сетей водоснабжения и водоотведения г. Новокузнецка осуществлялось в 1950–1970 годах при бурном развитии промышленного города. Сегодня ООО «Водоканал» является основным предприятием в Новокузнецке, предоставляющим коммунальные услуги холодного водоснабжения и водоотведения населению и предприятиям города. В 1990-е годы состояние сетей и экономическая ситуация в стране требовали поиска новых эффективных технологий строительства и ремонта с минимальными затратами времени, ресурсов и финансовых средств для максимально эффективного выполнения работ. На сегодняшний день настрой предприятия на поиск технически новых и в то же время экономически эффективных методов ремонта сетей водоснабжения и водоотведения позволяет обеспечить потребителей качественной питьевой водой как одного из факторов санитарно-эпидемиологического благополучия, повышения эффективности, надежности и качества работы систем и сооружений питьевого водоснабжения и водоотведения города.

Ключевые слова: сети водоснабжения и водоотведения, полиэтилен низкого давления, гофрированный полипропилен, истирание стальных коллекторов, трассопоиск, течепоиск, диагностика, телеинспекционный плот, газовая коррозия, ремонт, санация, многофункциональная передвижная аварийно-ремонтная машина.

PIPELINE SYSTEMS
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The construction of water distribution and sewer networks in Novokuznetsk was carried out in 1950–1970 with the rapid development of the industrial city. Today Vodokanal LLC is the main provider of cold water supply and wastewater disposal services to the population and industries in Novokuznetsk. In the 1990s, the conditions of the networks and the economic situation in the country required the search for advanced time-effective construction and repair technologies at minimum use of resources and finance for the most efficient performance of work. Today, the attitude of the enterprise for search for technically new, while also cost-effective, methods of repairing water distribution and sewer networks allow providing consumers with high-quality drinking water as one of the factors of sanitary and epidemiological well-being, improving the efficiency, reliability and quality of operations of the municipal drinking water supply and wastewater disposal facilities.

Key words: water distribution and sewer networks, HD polyethylene, corrugated polypropylene, steel sewer wear, pipe locator, leak detection, diagnostics, teleinspection float raft, gas corrosion, repair, rehabilitation, multifunctional mobile emergency-repair vehicle.

